

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA, CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.— En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redaccion se dirigirá al Director de LA UNION REPUBLICANA, SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 647

Palma de Mallorca, MARTES 26 Julio de 1898

CINISMO

¿Con que el señor Gamazo está satisfecho de la sensatez que demuestra el pueblo y el ejército...? Pues no fiarse de las apariencias, que si el pueblo y el ejército están aburridos y fastidiados hasta la coronilla, del Sr. Gamazo y de todas las monas, que sea cual fuere el vestido político con que se encubren, están haciendo bailar al pueblo y al ejército, haciéndoles representar también un papel bastante desairado ante las naciones civilizadas.

Y curarse en salud, señores Gamazo y Compañía; porque suele a veces la criada volverse respondona, y saltar la liebre cuando menos se piensa. El camello es un animal que se arrodilla para que le carguen, y cuando le cargan en exceso, se levanta y tira la carga al suelo. El pueblo español está ya demasiado cargado; y el día en que se levante y diga: «basta ya que unos cuantos pinchos corten el bacalao y ahora voy a cortar lo yo», puede muy bien que el señor Gamazo cambie de opinión y que eso que llama sensatez del pueblo, sea una justa venganza de los atropellos y faltas a la ley y burlas y chacota que de esa misma sensatez, él y los suyos han hecho bafa y escarnio. Basta que este mismo pueblo diga «no pago» y vamos a ver señor Gamazo y compañía de que van a vivir entonces los que viven de las pagas que el pueblo paga?

«O mucho nos engañamos ó nos parece que vamos a verle á V. pronto con una túnica encarnada, atadas las manos y un palo en medio y una corona de espinas y un letrado que dirá, no INRI que dicen que quería decir, «Jesús nazareno rey de los judíos», sino esto otro: G. F. R. T. ó sea: «Gamazo fusionista rey de los trigueros.»

Y por si faltara el rabo por desollar, V. aconsejó que se suspendieran las garantías constitucionales. Muy bien hecho. Después de haber desbalijado al pueblo privarle hasta del derecho del pataleo. Nosotros aconsejaríamos suspenderle á V. si fuéramos de la raza de Judas; pero no lo somos, y nos limitaremos tan solo á pedirle á V. que entregue V. al pueblo á su vencimiento, 30 ó 40 mil cuart-ras de trigo para que coma pan; el pan de que por tanto tiempo ha carecido por culpa de V. y compañía.

En el entretanto estudie V. y medite si hay algo que aumentar en los nuevos presupuestos, pues á veces, sin querer, se cometen olvidos contra los pobres, que perjudican mucho á los ricos que según el catastro últimamente formado, no pagan ni una quinta parte de lo que les corresponde pagar. Justicia, pues señor Gamazo, para los que no son de casa, y á los tuyos con razón y sin ella, que este es el emblema, el escudo heráldico de los buenos fusionistas y de los renegados, que creen que la República lo hizo muy mal cuando gobernó porque... no supo hacer funcionar la guillotina para los traidores y los canallas.

VERDADES QUE AMARGAN

Pueblo español: En otros días, tu gloria era tan grande y renombrada, como lo era tu indomable valor é hidalguía.

Si; tu te batías con sin igual bravura y arrojo, sin que nadie pudiese tocar impunemente un solo palmo de tu sagrado suelo patrio. Lo mismo hacías si algo se intentaba contra tu libertad ó contra tu honra y justicia.

Más, hoy te hallas tan gastado, has degene-

rado tanto en solo un cuarto de siglo, que vienes tolerando á los restauradores monárquicos de Sagunto, que ninguno de aquellos ajejos y gloriosos rasgos de tu noble pasado se ven brillar en tu ser.

¿Qué causa ha podido minar de un modo tan ruín y mezquino tu corazón antes tan noble y generoso, haciéndote presentar ahora, ante la faz del orbe entero, como un pueblo sin corazón, sin alientos, sin fé ni esperanza; entregado como estás á la indiferencia política, hasta tal extremo que soportarías y hasta verías con gusto que la patria se hundiese para siempre y fuese á caer en manos extrañas?

Di, pueblo querido: ¿Quién que te conozca un poco y haya ojeado aunque sea con rapidez tu bella cuán gloriosa historia, que conozca algo, en fin, de tu pasado, podía esperar ni menos creer; pudieses jamás pasar, sin fulminar tremenda protesta, por el Calvario indigno y humillante por do te han hecho pasar conservadores y fusionistas, ambos turnando descaradamente en el poder durante todo el tiempo de ese tu bochornoso *via crucis* vulgarmente conocido con el nombre de Restauración?

¡Ah! tu te hallas hechizado pueblo español, y la dolencia tiene tan hondas raíces en tí, ha alcanzado tal magnitud tu enfermedad, que los exorcismos y reactivos me temo sean nulos para volverte á tu esplendor, más nulos, mucho más, que no lo fueron para aquel majadero que reinó en tu suelo, quien en su imbecilidad dejaba destrozarse por las llamas el propio fruto de su naturaleza, bajo la presión diabólica de la peste frailuna.

Tal vez creas que abulto la gravedad de tu estado, á semejanza de aquellos galenos, que para darse importancia abultan las sencillas dolencias que tratan con éxito á fin de mejor explotarte. Si tal piensas te engañas de medio á medio. Bástame para convencerte del grave peligro que te cerca y del fatal porvenir que te aguarda pedirte un favor, en la seguridad, que si me atiendes, te convencerás de la razón que

me asiste al decir que la situación de España no puede ser mas gravísima de lo que es.

La petición es tan sencilla como de inmediatos y seguros resultados:

Pon la mano sobre tu corazón; fija los ojos sobre tu ensangrentada enseña; medita un poquito y considera quienes á tal extremo te han conducido, y verás en el acto tu grave dolencia, conocerás las lombrices monárquicas que te la producen, y acertarás el único remedio salvador que te queda para volver á tu esplendor y libertad.

Si; lombrices internas, no externas, son las que han causado tu ruina y malestar.

Mucho daño te han causado las malhadadas injerencias de los yankees en los asuntos de tu suelo, pero mil veces peor es el daño que te ha causado y sigue causándote ese azote de cobardes é ineptos politiquillos y politicastro, que en forma de lombrices devoran tu riqueza royéndote los intestinos.

Ya puedes trabajar, ya puedes producir; la anemia terminará contigo si no las espees con energía de tu seno. Todo sacrificio para lograrlo será pequeño dados los brillantes resultados y la dicha, que de lograrlo te espera.

Aún puedes escapar de tu segura destrucción y envejecimiento. El remedio existe, tu lo sabes, pueblo español. Si no lo buscas con prontitud y lo tomas con fé, no culpes á nadie de tu triste fin. Morirás sin gloria, sin honra, dejenado, prostituido, y lo que es peor aún, maldecido por tus pundonorosos, valientes y liberales antepasados y por tus ascendentes, á quienes dejas bajo el servilismo inmundado de una política pestilencial que les asfixiará por tu culpa.

Estas verdades son amargas, lo comprendo perfectamente; mas ten presente aquel viejo refrán que dice: «quien bien te quiere te hará llorar si te advierte».

Pueblo; levántate de tu postración inconcebible; despierta de tu letargo, y alarga la mano

para tomar lo que la República te brinda; esto es, tu perdida nobleza de corazón; tu grandeza y libertad, tu honra y riqueza, y la destrucción, por un moderno procedimiento, en 24 horas, de todos esos caciques que vejetan á costa de tu existencia, cual viles gusanos, roedores de todos los organismos sociales y políticos.

Luego de eso y gracias á una administración sincera y leal, se operará un cambio radical en tu manera de ser que será el principio de una era de paz, dicha y prosperidad cuyas bellas cualidades, hoy tanto encareces.

Apenas empieces á darte razón de tu tan mísero estado, no podrás menos de alargar tu mano para procurarte el consabido reactivo, como también al propio tiempo sentirás retroceder en tu interior las lombrices que tanto daño te están causando y aún me temo que algunas de ellas, salgan de tu cuerpo antes que la poción llegue á tu boca.

Valor, pues y adelante pueblo español, que aún hay patria. Veremundo.

Palma 23 Julio 1898.

SURSUM CORDAM.

La entrada del nuevo Obispo

Anteayer á las cinco de la tarde, tuvo lugar la entrada oficial en esta ciudad del recién consagrado Obispo D. Pedro Juan Campins, quien pasa á ocupar la silla que dejó vacante el Sr. Cervera, de triste recordación.

El Alcalde, D. Eugenio Losada, para dar mayor solemnidad al acto que nos ocupa, invitó al vecindario de esta ciudad, á la vez que suplicó á los vecinos de las calles por donde debía pasar la comitiva, que adornasen las fachadas de sus casas.

Como era muy natural, la muchedumbre se agrupó hasta dejar semi intransitable todas aquellas calles por donde pasó el nuevo obis-

camino lo mas indispensable, y decid al portero que tome un birlocho y que vaya sin perder un momento á buscar caballos de posta... debó partir dentro de una hora.

El criado salió precipitadamente.

—¡Madre mía! ¡madre mía! ¡qué terrible sería no volverla á ver! exclamó dejándose caer con abatimiento en una silla y ocultando su rostro con las manos.

Este agudo dolor era sincero, porque el amo de Rodin amaba tiernamente á su madre; sentimiento divino que él supo conservar constantemente hasta entonces pero é inalterable en todas las fases de su vida... con frecuencia bien culpable.

Al cabo de algunos minutos Rodin se arriesgó á decir á su amo, enseñándole la otra carta:

—También acaban de traer ésta de parte de M. Duplessis; es muy importante... y muy urgente...

—Ved que quiere y responded... yo no estoy para ello.

—Es una carta confidencial... dijo Rodin alargándola á su amo... yo no puedo abrirla... según veis por la marca del sobre...

Al aspecto de esta marca, la fisonomía del amo de Rodin tomó una indefinible expresión de temor y respeto; con mano trémula rompió el sello.

Este billete contenía solo estas palabras:

«En desocupándoos... sin perder un minuto... partid... y venid. M. Duplessis os reemplazará; ya tiene las órdenes correspondientes.»

—¡Gran Dios! exclamó este hombre desesperado... Partir sin ver á mi madre... Esto es terrible... no puede ser... si... sería un parricidio...

Al decir esto sus ojos se fijaron casualmente en la enorme esfera marcada con crucesitas encarnadas...

bles; idolatra á su madre; es laborioso, íntegro, pero sin el menor sentimiento religioso. Notado como «muy peligroso», y esto era lo que contribuía á hacer tan terrible su trato con Gabriel.

«Este, á pesar de sus perfectas cualidades, causa siempre alguna inquietud... y aun se ha debido retardar el franquearse enteramente con él; un paso falso podría tal vez convertirle en un hombre de los «más peligrosos», por consiguiente es menester contemplarle, á lo menos, hasta el 13 de febrero; porque se debe repetir que «sobre él y sobre su presencia en París para dicha época» están fundadas inmensas esperanzas y no menos inmensos intereses.»

«En consecuencia de estas contemplaciones que es preciso tener con él, se ha debido acceder á que forme parte de la misión de América, porque reúne una dulzura angelical á una rara intrepidez, un espíritu aventurero que no se ha podido satisfacer sino permitiéndole participar de la vida arriesgada de los misioneros. Felizmente se han dado las instrucciones mas severas á los superiores de Charlestown para que no espongan jamás una vida tan preciosa; deben hacerle volver á París, á lo menos un mes ó dos antes del 13 de febrero...»

El amo de Rodin interrumpió otra vez á éste, diciéndole:

—Leed la carta de Charlestown y ved lo que os piden á fin de completar este informe.

Rodin, después de haber leído, repuso:

—Se espera de un día á otro á Gabriel de las montañas Berroqueñas, á donde se ha empeñado ir de misionero enteramente solo.

—¿Qué imprudencia!

—Sin duda no ha tenido riesgo alguno, porque él mismo anuncia su vuelta á Charlestown... Desde el

po, como también las fachadas de las casas de las calles de S. Jaime, Brondo, San Nicolás, Verí, plaza del Rosario, calle de Sto. Domingo, plaza de Antonio Maura, de Cort y calle de Palacio se vieron convenientemente adornadas, dando con esto una prueba de deferencia al nuevo Prelado.

Pero tales recibimientos y tales pruebas de deferencia, solo son propias de aquellos pueblos embrutecidos en el fango del despotismo y dominados por el feroz clericalismo eterno enemigo de la Libertad y de la Ciencia.

¿Ha meditado el pueblo lo que hizo yendo a recibir al nuevo Obispo? por si acaso no se ha dado cuenta de ello, se lo vamos a decir aunque de una manera breve:

El Sr. Campins, contra quien ninguna animosidad tenemos, por el mero hecho de haber sido consagrado Obispo y venir a ocupar la silla que al morir dejó vacante el Sr. Cervera, viene a ser uno de tantos funcionarios que tan buena breva chupan del presupuesto.

El Sr. Campins, es un empleado que como retribución al desempeño de su cargo, percibirá del pueblo español un sueldo anual, con el que se podrán mantener gran número de familias de las que hoy, debido a las críticas circunstancias porque atraviesa nuestra patria chica, se ven en la mayor indigencia sino mueren en un rincón de sus casuchas, olvidados aún por esos titulados ministros del Señor, a los cuales mucho les repugna tener que co-dearse con los desheredados de la fortuna.

El Sr. Campins, por el motivo de ser obispo de Mallorca, irá a ocupar gratis un palacio, mientras que muchos de los que forzosamente vendrán obligados a contribuir a las cargas del Estado, de cuyos ingresos saldrá el importe de la cantidad que anualmente percibirá el nuevo obispo, tendrán que verse obligados a vivir en húmedos sotabancos verdaderos focos de insalubridad y en donde halla ancho campo la tisis y otras enfermedades contagiosas.

Por último, el Sr. Campins será uno de tantos empleados que hoy viven a espensas del pueblo español y de los cuales será preciso suprimir más de dos terceras partes, luego que haya terminado la guerra y hayamos perdido Cuba, Filipinas y Puerto Rico.

La mayoría de los obispos españoles que tan crecidas pagas cobran al año, fraternizan con Carlos VII y contribuyeron, como contribuirán, a sostener todas las guerras carlistas que en lo sucesivo haya en España.

No sabemos a que partido estará afiliado el Sr. Campins pero huele mal que haya asistido a un banquete, en cuya mesa tomó asiento entre los fusionistas Gamazo y Maura y por último haya ido a despedirse del Sr. Sagasta, cuyas tres personas juntas Sagasta, Gamazo y

Maura, son las más sobresalientes dentro del partido que nos han ocasionado las guerras que hoy venimos sosteniendo.

Si el pueblo tuviese el don de meditar—pues parece haberlo perdido—estaría contra tales recibimientos y lo que es más, contra los obispos que por no sabemos que clase de trabajo, perciben 2500 pesetas mensuales salidas del bolsillo del infeliz Juan del pueblo.

Tan grandes pagas como las que perciben los obispos no los puede venir satisfaciendo un pueblo como el español, el cual se halla en medio de la mayor miseria, como consecuencia propia a las desdichadas gestiones, de los que con su ruina y miserable política han dado lugar a las guerras que venimos sosteniendo y que tan caras nos costarán.

Inspira lástima, sino desprecio, un pueblo que cual el mallorquín se atana en festejar a un empleado que sin reportar ningún trabajo útil a la patria gana o cobra 500 duros al mes, mientras que la mayoría de ese pueblo, sucumba en la miseria por carecer de pan y trabajo.

Noticias locales

Nuevo Censor

Hemos tenido el honor de recibir atento volante del Sr. Cañete, dignísimo Auditor de Guerra, en el que nos participa quedar encargado de la censura de los periódicos de esta capital, en virtud de orden superior, haciéndonos los ofrecimientos que son propios de tan distinguido caballero y que nosotros agradecemos en lo mucho que vale.

Aun cuando no tenemos la menor quaja de los anteriores censores, cuya benevolencia con nosotros jamás apreciaremos en lo debido, no dudamos que el Sr. Cañete se inspirará en los mismos temperamentos de tolerancia para con los periódicos todos, comprendiendo, como comprende, que no es lo mismo leer que escribir.

Por lo demás procuraremos, en cuanto podamos, facilitar la acción de la censura.

Suspensión de pagos

Dice «La Correspondencia»:

«El extremo de más trascendencia de las declaraciones del Sr. Gamazo, que la Agencia Mencheta le atribuye, son las de que hasta hoy son infundados los temores de que el Gobierno declare la suspensión de pagos.»

Ya lo habeis oido. Por HOY son infundados los temores de que el Gobierno suspenda los pagos, pero MANANA es muy posible que no pague a nadie y cobre de todos apoderándose de cuantas propiedades particulares existen.

A este estado ha llegado la Hacienda española desde que fué Ministro de ella el Sr. Gamazo.

Esta es la protección que los famosos proteccionistas, capitaneados por Gamazo y Maura, tienen para proteger al pueblo.

Esos son los resultados inevitables de hallarse se la Nación en manos de esos vampiros llamados fusionistas, palabra que quiere decir que fusionar la sangre de los pobres en el crisol de la monarquía para convertirle en oro que necesitan para subvenir a los gastos que les ocasionan el mantenimiento de sus vicios y de sus crímenes.

Dia vendrá, y pronto, en que el Estado NO PAGARÁ y seguirá no obstante cobrando.

¡Oh! Ya lo dijo D. Antonio Cánovas del Castillo desde las columnas de «El Murciéago» en 1854:

«Somos enemigos de un derramamiento de sangre y creemos que un solo ejemplo puede servir de correctivo y evitar que la gangrena se propague.»

Salamanca cogido del balcón de la Casa de Correos sería una gran lección de moralidad.

Pues sustituyan ustedes la palabra «Salamanca» por la de «Gamazo» y es de todo punto aceptable la opinión de Cánovas.

Solo que debiera colgarse del Sol y de los pies, nnos tras otros en larga cadena, todos los fusionistas.

Sobre ser una gran lección de moralidad resultaría una gran curación de cuantos males nos afligen.

Ya les llegará su San Martín a los fusionistas y a sus aliados los carlistas y los conservadores.

Fiebre amarilla

Damos de nuevo la voz de alerta.

Dice un telegrama:

«Causa grandes extragos en los campamentos de Santiago de Cuba el vómito.»

Van a ser repatriados en breve a la península unos veinte mil prisioneros.

Entre ellos habrá muchos mallorquines, que en unos veinte dias pasarán de Cuba a Mallorca y la incubación del tifus americano, puede llegar a cuarenta dias de duración.

Una epidemia es la única calamidad que aun no nos han regalado los mauristas y es regular que no quieran despreciar la ocasión presente para concluir con Mallorca.

Ojo, pues, mallorquines.

Tenemos guerra, hambre y fusionistas y solo falta la epidemia.

Ya la traerán, no lo dudeis.

Recuérdese que años atrás en plena paz y normalidad llegaron procedente de la Habana

unos soldados cumplidos a Santander y de allí pasaron a Madrid.

Su salud era en apariencia excelente pero a los pocos dias de estar en la villa de la osa y del madroño se desarrolló en varios de ellos la fiebre amarilla y lo que es peor bastantes murieron en el hospital.

Si dadas las circunstancias actuales apareciese en Mallorca la fiebre amarilla no nos valdría el brazo de San Sebastián, que se guarda en la Catedral para estos casos, como no nos valió ni en el año 1821 ni en el año 1865.

Aquella veneranda reliquia es muy buena contra la epidemia de salud.

Pesca dinamitera

Nuestro estimado colega «La Correspondencia» pide sean castigados duramente los que se dedican a la pesca por medio de la dinamita devastándolo todo.

No estamos conformes por qué no hay necesidad de penar nada desde el momento que los tales pescadores se penan a sí mismos, ora con la muerte, ora con la amputación de un miembro.

El catálogo de víctimas que ha causado en Mallorca la dinamita entre los pescadores es ya muy largo, y si apesar de tales ejemplos prácticos no escarmentan, hay que dejarles montados en su burro que va se apcarán, ó bien en el cementerio, ó bien en el hospital con un brazo ménos.

El uso de ciertas sustancias es un pecado que lleva en sí aparejada la penitencia.

¿Que mas puede desearse?

Plancha fusionista

Dice «La Correspondencia» que habiendo sido invitada la Audiencia para acompañar al Ayuntamiento a recibir al Sr. Campins aquélla ha entendido que no permite la etiqueta aceptar la invitación.

Si esto es cierto, se comprende que la curación del morbo fusionista del Ayuntamiento esté encomendada a un albeitar, desde el momento que intenta que le acompañe la Audiencia de comparsa y que ignora que el artículo 70 de la ley sobre organización del Poder Judicial, prohíbe a los Jueces y a los Tribunales concurrir en cuerpo, ó de oficio, ó en traje de ceremonia, a fiestas ó actos públicos sin más excepción que cuando tengan por objeto cumplimentar al Monarca ó al Rejeute del Reino ó cuando el Gobierno expresamente lo ordene.

El servilismo del Ayuntamiento llega al extremo de pretender que todo el mundo sea lacayo.

¡Oh y que espectáculo no se ofreciera al público guason ver a la Audiencia de Palma tras del Ayuntamiento en el lugar de los ministros!

Solo faltaria que acabada la mojiganga se hubiese invitado a los Majistrados a que garantizaran los pagarés del famoso empréstito.

Y a propósito...

¿Porqué Campins, correspondiendo a las deferencias municipales, no afianza los empréstitos dando en garantía los productos de la Bula de la Santa Cruzada?

¡Por ahí, por ahí!

El báculo del obispo

Según nos aseguran personas, al parecer bien informadas, el báculo regalado al señor Campins ha sido construido, en parte, por el joyero Sr. Forteza Rey.

Los trabajos de esmalte y dorado han sido ejecutados en la ciudad Condal.

Contrabando de plata

Dice «La Última Hora» del sábado:

«El vapor «Bellver», correo de Barcelona, ha sido portador esta mañana de cincuenta mil pesetas en plata, cantidad que hace días fué decomisada a bordo de un barco de esta matrícula, que se disponía a trasportarla a los puertos del Norte de Africa.»

Creemos huelga digamos al lector que el contrabandista era fusionista.

Comer a dos carrillos

Dice el «Diario de Barcelona»: «Se ha celebrado un contrato entre el Gobierno de los Estados Unidos y el representante de la Compañía Transatlántica española en virtud del cual esta se ha obligado a repatriar a los militares comprendidos en la capitulación de Santiago de Cuba por el precio de 20 dolares por cada

momento de su llegada, que debe verificarse lo mas tarde a mediados de este mes, según escriben, se le hará salir inmediatamente para Francia.

—Añadid eso a la nota que le concierne, dijo el amo de Rodin.

—Ya está hecho, respondió éste al cabo de algunos instantes.

—Continuad, le dijo su amo.

Rodin continuó:

(NOTA NUMERO 1.)

La señorita Adriana Rennepont de Cardoville.

«Pariente lejano (ignora este parentesco) de Santiago Rennepont, llamado «Duerme desnudo», y de Gabriel Rennepont, misionero. Le falta poco para cumplir veinte y un años, tiene el mas agraciado semblante del mundo y, aunque roja, es sumamente bella, talento muy notable por su originalidad; su fortuna es inmensa, y la dominan toda especie de instintos sensuales. Cuando se piensa en la increíble audacia de su carácter, se teme mucho por el porvenir de esta jóven. Felizmente su sobrogado tutor, el baron Tripeaud (baron de 1829 y antiguo agente de negocios del difunto conde de Rennepont, duque de Cardoville) está enteramente identificado con los intereses y casi bajo la dependencia de la tía de la señorita de Cardoville. Hay justas razones para contar con esta digna y respetable parienta y con M. Tripeaud para combatir y vencer los singulares é inauditos designios que esta jóven se atreve a anunciar... y que desgraciadamente no se pueden aprovechar con fruto... en el negocio en cuestión, porque....»

Rodin no pudo continuar; dos golpes que dieron con cuidado a la puerta le interrumpieron.

El secretario se levantó, fué a ver quien llamaba, permaneció un momento fuera y volvió con dos cartas en la mano, diciendo:

—La señora princesa ha aprovechado la salida de una estafeta para enviarme...

—¡Dadme la carta de la princesa!

Exclamó el amo de Rodin sin dejarle acabar.

—Al fin voy a tener buenas noticias de mi madre, añadió.

Apenas leyó algunas líneas, se demudó, y sus facciones manifestaron de pronto una profunda y dolorosa admiración, un dolor penetrante.

—¡Madre mía! exclamó, ¡oh, Dios mío! ¡mi madre!

—¿Ha sucedido alguna desgracia? preguntó Rodin alarmado y levantándose al oír la exclamación de su amo.

—Su convalecencia era engañosa, le respondió éste con abatimiento; ha recaído y se halla en un estado casi desesperado; sin embargo el médico opina que mi presencia podrá acaso salvarla, porque me está llamando a cada instante y quiere verme por la última vez para morir en paz... ¡Oh! ¡este deseo es sagrado!... no acudir a su voz sería cometer un parricidio...

¡Dios mío! ¡con tal que llegue a tiempo!... Para llegar a la posesión de la princesa será menester viajar cuarenta y ocho horas día y noche.

—¡Ah, Dios mío! ¡que desgracia!

Dijo Rodin juntando las manos y levantando los ojos al cielo...

Su amo tiró con viveza de la campanilla y dijo a un criado de edad que abrió la puerta:

—Poned al momento en un cofre de mi coche de

soldado y de 55 por oficial, debiendo empezar el transporte de los mismos dentro de nueve días y quedar terminado en el plazo de tres semanas.

La tal Trasatlántica (que como todo el mundo sabe pertenece a la Compañía de Jesús) ha hecho un negocio redondo.

Contratada con el gobierno español transportó los soldados a Cuba.

Contratada con el gobierno yankee transportará los soldados a España.

Todo es transportar y cobrar

El juego en Soller

Algunos de nuestros suscriptores de la villa de Soller, nos han denunciado que en algunos establecimientos de bebidas de dicha villa, se juega a los prohibidos de una manera muy descarada, pues según noticias días pasados varios jóvenes de quince años perdieron una cantidad de bastante importancia en uno de aquellos garitos.

Llamamos la atención del señor Serra, alcalde de dicha villa, para que tome las medidas que crea mas oportunas, para evitar el desarrollo de tan feo vicio, origen de tantas desdichas y amargas decepciones.

Esperamos del Sr. Serra que atenderá nuestra justa petición.

¡Ojo estanqueros!

Ayer tarde un caballero de unos diez y ocho años, entró en el estanco de la plaza de San Antonio, pidiendo le vendieran un puro de a diez céntimos, mas aprovechando cierta distracción del dueño del estanco, se ocultó el tal caballero unos cuantos puros dentro de las mangas de la americana, lo que así mismo fué observado por el estanquero, quien le obligó a dejar el género hurtado.

Escusamos decir que sería fusionista el tal sujeto.

Otro hurto

A un payés que llevaba siete pesetas dentro de un pañuelo listado, mientras se hallaba hablando en la Plaza Mayor, le fueron hurtadas las pesetas y el pañuelo.

Muchos casos como este tendremos que lamentar, gracias a la miseria que los fusionistas nos han legado.

Vida Nueva

Ha honrado con su visita nuestra redacción el importante é ilustrado colega madrileño «Vida Nueva» al cual enviamos nuestro mas afectuoso saludo y tendremos gustosísimos el cambio.

Digno de imitarse

Con motivo de haberse verificado la entrada del nuevo Obispo de Mallorca Ilmo. Sr. D. Pedro Juan Campins, á continuación insertamos un rasgo que por sí solo basta para demostrar las cualidades que adornan al elegido por Dios, para gobernar nuestra Diócesis; rasgo que en cuanto á interés, discrepa mucho de la conducta seguida por su antecesor.

Era el Sr. Obispo Económico ó Rector de la parroquia de Porreras y durante el tiempo que regentó aquel destino, obtuvo en favor de la Iglesia muchas economías; viéndolo indudablemente aquél dinero que no producía nada tuvo la idea de invertirlo en billetes hipotecarios de la isla de Cuba cuando los de la primera emisión se cotizaban al rededor de 500 pesetas. Con motivo de la guerra con los insurrectos y con los Estados Unidos, después aquellos valores bajaron de precio hasta el extremo de cotizarse á la mitad del valor nominal; entonces el Sr. Campins que solamente era canónigo, comprendiendo los perjuicios ocasionados por su determinación al templo de Porreras, procuró indemnizar de su pecunio particular la diferencia ó sea la baja de los billetes.

La conducta seguida por este señor es digna de imitar, pues sin tener obligación, pagó cierta cantidad que en conciencia y en justicia no le pertenecía.

Los fondos de la parroquia de Sta. Eulalia siguieron la misma suerte de los de Porreras, es decir que para disfrutar el bonito interés del 9 ó el 10 O/O se invirtieron también en billetes hipotecarios, pero en la primera parroquia de Palma, no tuvieron la suerte de tener un Sr. Campins que indemnizara la pérdida y ahora se encuentra con el dinero destinado al culto y á la fábrica del templo, que si se realiza solamente valdrá una mitad ó menos de lo que se invirtió en esta clase de valores.

Creemos empero que ni el culto ni la fábrica de Sta. Eulalia, sufrirán retrasos, pues el digno Sr. Rector y Vicarios que iniciaron la operación de comprar valores, imitarán la conducta seguida por el Sr. Campins y merecerán plácemes de los feligreses que con su óbolo mensual, contribuyen á la reparación de la iglesia indicada; y al culto que se venera.

No es cierto

«La Correspondencia» en uno de sus plumas y ocupándose de la prensa balear nos dedica las siguientes líneas:

«La Unión Republicana» representa la política de un partido, responde á un fin y se bate con brillantez en las avanzadas.

Periódico de información tiene un crecido número de lectores, es un diario muy leído, distinguiéndose por ser el enemigo mortal de los liberales.»

Agradecemos al colega los inmerecidos elogios que nos dirige pero eso de que seamos enemigos mortales de los liberales, no es cierto y pugna con la opinión del mismo colega cuando pocas líneas mas arriba manifiesta que nos batimos en las avanzadas.

El más preciado galardón de LA UNION REPUBLICANA consiste en defender las libertades que forman el pro-rama de la democracia y que tan mal paradas resultan en manos de los gobiernos llamados, por irrisión, liberales.

Que conste.

Salutación

El último número de «La Tradición» dedica á su amo una salutación en blanco.

Es lo más expresivo que pudiera decirse al héroe del ás de oros.

La prostitución

Continua enseñoreándose en las calles céntricas de esta capital, á despecho del vecindario que no es atendido en sus reclamaciones.

La última dominación fusionista dejará gratísimos recuerdos.

Adelante.

El juego y «La Correspondencia»

Con motivo de un suelto que publicamos llamando la atención de la autoridad competente para que evitase los juegos prohibidos, el colega que lleva por membrete «eco imparcial de la opinión y de la prensa», plagiando á su homónimo de Madrid, se extraña de la denuncia y nos dedica unas cuantas frases tan insidiosas como imprudentes, tratando además con sobrado desparpajo y falta de competencia, enseñarnos la manera de avisar á la autoridad.

Rechazamos, para que vuelvan al repertorio de «La Correspondencia», aquello de las campañas del «tira y al-ja», que no pueden ocultar su principal objetivo, con lo de «juego visto» y demás indirectas.

LA UNION REPUBLICANA tiene conciencia de su dignidad; ninguno de sus redactores se vende ni frecuenta los garitos donde pueda jugarse á los prohibidos. Cuando nos denuncian abusos les damos publicidad, cumpliendo un sagrado deber y lo hacemos en la forma que nos da la gana y no como á «La Correspondencia» le cuadre.

No venimos obligados, ni es misión de la prensa, sostener una sección del periódico para vigilar si se juega. Esto corresponde á la policía; y cuando esta no cumple con su deber por negligencia ó ignorancia entonces el periódico debe llamar la atención de la autoridad.

Aquí todos nos conocemos. Esa ventaja sirve para que el público haya visto nuestra actitud en la cuestión del juego, que siempre hemos combatido cuando ha llegado á nuestras noticias por denuncias ó quejas.

En vez de extrañarse el colega y adoptar la actitud incolora de no afirmar ni negar el hecho (del juego) creemos prestaría un servicio á las víctimas del juego ayudándonos, en la forma que crea oportuno, á extirpar el mal.

Si fué ligereza excesiva en el colega, expresarse del modo que lo hizo, queda advertido. Si tiene datos para justificar su lenguaje equívoco puede hablar claro por que estamos dispuestos á no consentir ni á «La Correspondencia» ni á nadie esos desplantes en que se traslucen cargos que afortunadamente no pueden alcanzarnos.

Embargos

Cuenta un estimado colega que estos días pasados se ha practicado un embargo personal

á los Concejales de Pollensa por débitos del Ayuntamiento á la Hacienda por contribución de Consumos y que resultó que el Alcalde no poseía nada, ni una sila.

Cosas de fusionistas.

La mosquita muerta

La Diputación provincial que está pagando las deudas del mes de Enero, y que según noticias hace ocho años que no ha rendido cuenta de su Administración, acaba de recibir seis bicicletas de una de las mejores marcas, que á lo menos habrán costado 600 ó 700 duros pagados al contado.

Estas bicicletas parece que están destinadas á la defensa de la plaza y á la diversión de la Comisión provincial y de sus empleados como ya sirvieron los caballos sementales para que se divirtieran.

Al precio de las bicicletas hay que añadir los gastos de viage de un empleado que fué comisionado para ir á comprar. Este también ha traído su bicicleta de regalo?

Excitamos al Excmo. Ayuntamiento de Palma para que imite la conducta de la Diputación Provincial.

¡OJO!

Durante la estancia del Obispo Campins en Barcelona se ha alojado en el Convento de Jesuitas de aquella ciudad.

¡Ojo! ¡ojo! ¡ojo!

Dime con quien andas y te diré quien eres.

En el Borne

Anteanoche la música de Wad-Ras ejecutó un programa selecto que el público aplaudió.

Llamaron la atención de los aficionados la «bacanal» de «Saint Saens», la «alborada» de V. Silvari y la fantasia sobre motivos de «Pan y Toros» del secundo Barbieri, que hace mucho tiempo no habíamos oído.

Enviamos nuestros plácemes á la música de Wad-Ras y á su inteligente director.

Ayer amenizó la velada la música del Regional que con tanto acierto dirige el Sr. Balaguer, llamando la atención por lo escogido del programa y la precisión en interpretarlo. Domingo y lunes la concurrencia fué numerosa.

Muerte

El domingo por la tarde falleció D.ª Catalina Mir madre de nuestros queridos compañeros en la prensa D. Nicasio y D. José Roca despues de haber llevado con resignación la enfermedad que desde hace tiempo venía sufriendo.

Enviamos á los amigos lo mismo que á toda su familia nuestro más sentido pésame por la pérdida de tan querido ser.

Noticias marítimas

ENTRADAS

Esta mañana á las nueve y media lo ha efectuado procedente de los puertos de Alicante y Ibiza el vapor «Unión» con la correspondencia oficial, 11 pasajeros y variada carga de ambos puntos.

Compañía de los ferro carriles de Mallorca

Para el mejor servicio de las mercancías, el tren mixto que sale de Manacor á las 4 de la mañana saldrá desde 1.º de Agosto y hasta nuevo aviso á las 2:30.

Palma 23 de Julio de 1898.—El director General—Guillermo Moragues.

Administración de Consumos

Esta Administración recuerda á los dueños de Fábricas de especies sujetas al impuesto de consumo, el deber en que se hallaban al principio el actual año económico de dar aviso escrito y por duplicado del establecimiento en sus respectivas fabricas á los efectos que previene el capítulo XIV del vigente Reglamento del ramo.

Para los efectos del mismo se consideran fabricas los establecimientos en que se elaboran productos gravados por la tarifa del impuesto, ó cuyas primeras materias estén comprendidas en dicha tarifa.

Al objeto de avisar á los dueños de dichas fabricas los perjuicios que su ocultación ha ocasionado, esta Admón. señala un plazo de 10 días contados desde hoy para que presenten los mencionados avisos, trascurrido el cual procederá contra los ocultadores.

Palma 20 Julio 1898.—José Canet.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Aludaina)

Agencia Mencheta

Madrid 24 10 m.

Habana.—La numerosa partida que manda el cabecilla Miguel Gómez atacó el poblado de Gibara. Los soldados se defendieron heroicamente pero viendo que era imposible el sostenerse evacuaron el poblado.

Los insurrectos sufrieron muchas bajas.

Nuestras tropas tuvieron tres guerrilleros muertos y cinco heridos.

En Guanabacoa desembarcaron los yankees, los cuales se unieron á los insurrectos con objeto de atacar los fuertes inmediatos.

En Sancti Spiritus destruyeron á cañonazos el fuerte de España.

Varias partidas reunidas atacaron el destacamento que guarnecía á Trizasas (Pinar del Río), resultando muerto un oficial y 25 soldados del batallón de Balears.

Después de una brillante defensa, el enemigo tuvo que retirarse con gran número de bajas.

Importantes fuerzas americanas sitiaron los poblados de las Tunas y Zaza.

Los barcos enemigos secundarán el ataque.

En la Habana se hacen los preparativos para efectuar un simulacro de un combate, dirigido por el general Arolas, interviniendo los voluntarios.

Madrid 24 9:40 n.

Washington.—El Gobierno se ha ocupado de la actitud de Calixto Garcia y Aguinaldo, creyéndoles demasiado independientes.

En la administración de Santiago se darán los puestos á los rebeldes.

Madrid 24 9:45 n.

Dícese que ha llegado á Madrid procedente de París, una hija del general Shafter, que trae cartas de presentación para varios ministros.

Se añade que su misión es humanitaria.

A pesar de mis investigaciones no me ha sido posible confirmar la noticia.

Madrid 25 2:10 m.

Nueva York.—Noticias recibidas de dicha ciudad afirman que el generalísimo de las fuerzas yankees, Mr. Miles se encuentra cerca de Puerto Rico, para cuyo punto han salido las expediciones que se tenían preparadas.

Niégase veracidad á la noticia de haberse aplazado las operaciones contra Puerto Rico.

Madrid 25 6:50 t.

Háblase de que el gobierno ha recibido un telegrama del general Macías en extremo pesimista.

El Herald dice que en Puerto Rico solo existen cinco botallones de tropas y tres de voluntarios.

Madrid 25 10:20 n.

Nueva York.—Telegrafian de la Habana que los señores Govin y Galves de acuerdo con el general Blanco han marchado para Guines, donde encontrarán á los emisarios de Máximo Gómez, con los cuales procurarán llegar á una inteligencia contra los yankees.

Palma—Imp. del Comercio á cargo de F. Soler

SANDALO SOL ESENCIA PURA de SANDALO con **SALOL**

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS, se curan seguramente con **PERLAS antisépticas SOL** a base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL con hipofosfitos **SOL** cura las enfermedades del pecho, tumores, glaucomas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dundas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América. -- Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

Magnesia Efervescente

VALENZUELA

es el remedio más indicado en la época de grandes calores.

Tratamiento de la diabetes

POR EL VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, Farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico. -- En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española. -- En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

CUEVAS del DRACH

Y visita al lago de los FRANCESES

descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el termino de Manacor

IDA y VUELTA el MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA Á LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas. -- Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.

El guía de la Cuevas vive calle de Artá; número 31 Manacor.

NERVIOS NERVIOSAS

Curación segura de las enfermedades

Tomando el acreditado elixir polibromurado Bertran. ¡11 años de gran éxito! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Pan), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertran, Plaza de Junqueras. -- En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.

Diligencias correos que salen de esta Capital

—HORAS—

Pueblos	Ptos. de parada	Salidas	Llegadas
Andritx,	Pelaires	96,	2 id. 7 m.
S'Arracó,	Pelaires	98,	2 id. 7 id.
Capdella,	Santacilia	2 id. 8 id.	
Calviá,	Santacilia	2 id. 8 id.	
Esporlas,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Establiments,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Estallenchs,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Bañalbufar,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Paig ühent,	P. del Olivar	2 id. 9 id.	
Valldemosa	San Miguel	84,	2 id. 8 id.
Deyá,	San Miguel	84,	2 id. 8 id.
Sóller,	San Miguel	80,	2 id. 8 id.
Buñola	San Miguel	80,	2 id. 8 id.
Lluchmayor,	Bauló	6,	2 id. 8'30 id.
Santañy,	Bauló	6,	2 id. 8'30 id.
Campos,	Bauló	6,	2 id. 8'30 id.
Sansellas,	P. San Antonio	2 id. 8'30 id.	
Santa Eugenia,	P. San Antonio	2 id. 8'30 id.	
Felanitx,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.
Algaida,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.
Montuiri,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.
Porreras,	Mercadal	13,	2 id. 6 id.

ESTACIONES

Telegráficas y Telefonicas

EXISTENTES EN

BALEARES

TELEGRAFICAS. -- Alayor. -- Alcúdia. -- Andraitx. -- Artá. -- Ciudadela. -- Felanitx. -- Ibiza. -- Mahón. -- Manacor. -- Palma. -- Inca. TELEFONICAS. -- Lluchmayor. -- Sóller. -- Palma.

VAPORES-CORREOS

SALIDAS. -- Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller); -- Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). -- Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcúdia) -- Jueves ninguna. -- Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). -- Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante. -- Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcúdia). -- ENTRADAS. -- Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcúdia). -- Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. -- Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). -- Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcúdia). -- Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. -- Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo). -- Domingos ninguna. -- Servicio directo entre Mallorca y Menorca De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde. -- De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'40 mañana 2 y 6'25 (mixto Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanitx) tarde. -- De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. -- De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6,30 mañana y 5'15 tarde. -- De Manacor hasta Felanitx y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. -- De Felanitx hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa Maria) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde. -- De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanitx, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

HERPES

CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

RÓVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc, etc.

CATARROS, Bronquitis crónicas y Tosos pertinaces

Se cura con el licor breca ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

-Depósito general-

Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

ANUNCIOS

En la Imprenta del **COMERCIO** á cargo de **FRANCISCO SOLER**

CONQUISTADOR, 43 Y 45

SE ADMITEN ANUNCIOS Y RECLAMOS

Para "LA UNION REPUBLICANA," á precios convencionales